

論文審査の結果の要旨

氏名 北沢 公太

本論文は、生きている化石として有名な有柄ウミユリの1種、トリノアシの生体を用い、この種が能動的に懸濁物を捉えて採餌していることを実験的に明らかにした先駆的、独創的な研究である。

有柄ウミユリ類はオルドビス紀前期に出現し、その後基本的な体制を変えることなく5億年以上も生き続けてきた動物である。また現生の棘皮動物門の中では最も原始的な系統的位置を占める動物と考えられている。有柄ウミユリ類は一般に深海に生息するため、その生体を用いた実験的研究はほとんど行われて来なかった。従来、有柄ウミユリ類は海底の流れの中で、腕を伸ばして懸濁物を非選択的に捉えていると考えられてきた。北沢君は日本近海に生息する有柄ウミユリのうち、割合浅海に生息する1種、トリノアシを用い、それを実験水槽で飼育しながら観察することにより、その餌のサイズによる選択、餌の種類による選択、餌や化学物質による採餌行動の違い、さらに冠部で積極的に水流をコントロールすることによる採餌効率の向上の有無について検討を行った。

本論文は5章から構成されている。第1章では、有柄ウミユリの基本的体制と採餌方法、そして本論文の目的について述べられている。第2章では、トリノアシを実験水槽で飼育しながら、異なるサイズのガラスピーズと、異なる種類の餌を与えた場合、どのようなものを選択的に採取しているのかを、消化管内容物を検討することによって定量的に明らかにした。この結果、トリノアシは大（直径 350 - 500 μm ）、中（直径 117 - 250 μm ）、小（直径 37 - 63 μm ）のビーズ玉のうち、中ビーズを選択的に多く取り込むこと（大ビーズは急速に沈降し捉えることができない）、そして中ビーズと餌のカイアシ類、植物性プランクトンとを比べると、植物性プランクトンを選択的に多く採餌していることが明らかになった。このことは、トリノアシが餌のサイズと種類の両方を閲知して選択していることを示している。この有柄ウミユリ類による餌の選択性の存在は初めて確認されたことである。第3章ではトリノアシが採餌時にとる特有の行動、すなわち腕とその付属機関である羽枝を振る運動が、どのような餌と、どのような餌から抽出した化学物質に反応するのかを調べたものである。与えるモデル餌料としてはカイアシ類、植物プランクトン粉末、石英粒子、またカイアシ類と植物プランクトンからの抽出物質それぞれについて与えた後の反応を観察した。その結果、トリノアシは無機物質（石英）には物質の接触時以外にはほとんど反応を示さないこと、有機物が含まれているときには特有の採餌行動を示すこと、餌からの抽出物質には反応すること、などが明らかになった。これらの事実から、トリノアシは化学受容器を有し、餌からの化学的物質を閲知して採餌行動を行っていることが示された。第4章では、トリノアシの採餌行動時に、冠部の周囲にどのような水流が生じ、効率の良い採餌に役立っているのかを検証した。冠部の上流側、下流側にそれぞれ8点の測点を設け、採餌前、採餌中、採餌後の各点の水流の強さと向きを水流計で計測した。その結果、トリノアシは採餌中のみ上流側に回転する水流を起こし、また同じく採餌中のみ周囲の水流を一定の変化幅に抑える傾向が見いだされ

た。つまりトリノアシは積極的に周囲の水流をコントロールし、効率の良い採餌を行っていることが示された。第5章では、このような積極的な採餌行動を起こすメカニズムとして、トリノアシを含む現代型ウミユリが、古生代型ウミユリには存在しなかった腕の筋肉を用いて最適な採餌行動を行える能力を備えたこと、そしてそれがこのグループの成功に寄与している可能性を議論している。

従来行えなかった有柄ウミユリ類の生体を用いることにより、北沢君は実験的研究を行い、初めてその能動的、選択的な採餌行動を明らかにすることことができた。これは棘皮動物に限らず、一般的に多くの海棲懸濁物食者が非選択的であると従来考えられていることに対し、検討する必要があることを示している。また有柄ウミユリ類が化学受容器を用いて化学物質を閲知し、反応することも初めて示された。これらの事実は現代型ウミユリが大量絶滅を乗り越え、生きている化石として生き続けていること関係している可能性が高い。

なお、本論文は、大路樹生との共同研究であるが、北沢君が主体となって実験を行い、考察を行ったもので、北沢君の寄与が十分であると判断する。

これらの点から、審査委員会では全員が論文の独創性・萌芽性と今後の進化古生物学の新しい発展に寄与した点を高く評価し、本論文を博士（理学）の学位に受けるに値すると判断した。